EXCELSIOR

ALISTA NUEVO SUFRAGIO ANTICIPADO

INE hará más inclusivo el voto en 2024

LUEGO DE REALIZAR PRUEBAS en 2021 y 2023, el instituto facilitará que las personas en postración voten en sus casas con una boleta de papel que se meterá a un sobre sellable

POR AURORA ZEPEDA ROJAS



Para reforzar los derechos político-electorales de las personas con discapacidad, el INE facilita-

rá el sufragio desde el hogar para quienes se encuentren en postración.

En esta nueva modalidad de voto anticipado, se llevará al domicilio del ciudadano una boleta en blanco, a través de funcionarios de la Junta local del INE, quienes podrán ir con representantes de partidos y observadores electorales. Estos dos últimos permanecerán afuera de la casa y sólo darán fe de que la papeleta ingresó a donde vive el solicitante.

Una vez emitido el sufragio, la boleta será introducida en un sobre que se sellará y llevará a las instalaciones del INE para su posterior conteo.

El programa piloto de este

voto inclusivo se realizó en Aguascalientes, en 2021, y sufragaron 99 personas. Este año se llevó al Edomex y Coahuila, donde votaron 101 y 71 personas. "A partir del éxito obtenido queremos hacer una implementación para 2024", dijo a **Excélsior** Dania Ravel, consejera del INE.

Destacó que esta medida se une a las facilidades que el árbitro electoral ya otorga a personas con distintos tipos de discapacidad para acudir a votar, ser funcionarios de casilla y garantizar su derecho a ser votados mediante acciones afirmativas que obligan a los partidos a postularlas como candidatas.

En 2003 fue la primera vez que el entonces IFE apoyó en las casillas a personas con debilidad visual o ceguera, con plantillas braille para que pudieran cruzar sus boletas. Ese año también se habilitó una mampara para personas en silla de ruedas.

PRIMERA | PÁGINA 2



El órgano electoral facilitará a personas con distintos tipos de discapacidad, principalmente a quienes están postradas, el voto anticipado; éste consiste en llevar la boleta hasta sus casas para que puedan ejercer su derecho

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

l INE agregó a la garantía de los derechos políticos electorales de las personas con alguna discapacidad el poder votar desde sus hogares con boleta en papel, si es que se encuentra en una situación de postración, con la nueva modalidad del "voto anticipado".

EXCELSIOR

Esto se une a las facilidades que el INE otorga a personas con distintos tipos de discapacidad para ir a votar a las casillas, ser funcionarios de casilla y garantizar su derecho a ser votados mediante acciones afirmativas que obligan a los partidos a postularlas como candidatas.

La consejera del INE Dania Ravel explicó las medidas que tiene el INE, que son poco conocidas, pero que pueden hacer la diferencia a las personas con alguna discapacidad que quieran ejercer sus derechos políticos.

"Luego lo que nos ocurre es que nosotros adoptamos acá medidas, pero la gente no las conoce, por lo tanto, no las usa y luego, in-

cluso, cuando hacemos las evaluaciones es como, no pues realmente no son muy funcionales porque no hay muchas personas que estén yendo a hacer uso de estas", comentó la conseiera.

DERECHO A VOTAR

La última medida adoptada y que ya fue probada en las pasadas elecciones del Estado de México y Coahuila fue la aprobación del "voto anticipado", que fue una derivación de la previsión del artículo 141 Constitucional que permite al INE ir a domicilios de las personas que no pueden desplazarse fuera de sus domicilios para que puedan obtener su credencial para votar.

"A partir de eso empezamos a hacer un análisis y



Excélsion

2023-09-17 02:08:06

Sección: Portada, Nacional

1,111 cm2

Página: 1,2 \$82,466.47

3/4

vimos la posibilidad de implementar una prueba piloto

para que esas personas que tenemos perfectamente bien identificadas, porque las fuimos a credencializar en su casa, y entonces, tenemos en el padrón quiénes son, mandarles una invitación para ver si guerían votar el día de la jornada electoral", comentó Dania Ravel.

El primer programa piloto se realizó en Aguascalientes en 2021 y votaron 99 personas.

En 2023, en Estado de México y Coahuila, votaron 101 personas en el primero y 71 en el segundo y "a partir del éxito obtenido pues queremos hacer una implementación también para 2024 ", dijo la consejera.

Esta modalidad lleva al domicilio de la persona una boleta en blanco, a través de funcionariado de la Junta local del INE que puede ir acompañado de representantes de partidos y observadores electorales, estos dos últimos, permanecen afuera del domicilio v solo dan fe de que la boleta ingresó al domicilio de la persona que lo solicitó.

Una vez que la persona emite su voto en secreto, la boleta es introducida a un sobre que es cerrado y llevada a las instalaciones del INE para su posterior conteo.

Pero el Instituto también tiene medidas para personas con discapacidad que pueden asistir a las casillas.

Fue en 2003 que por primera vez el entonces IFE adoptó medidas para apoyar en las casillas a las personas con debilidad visual o problemas de ceguera, teniendo plantillas braille para que pudieran votar con sus boletas.

La consejera Ravel mencionó que "también desde ese año tenemos la mampara especial que es una mampara que se pone en las piernas de la persona, por ejemplo,

con discapacidad motriz que va en silla de ruedas, para que pueda votar en secrecía porque las mamparas normales que tenemos son muy altas. entonces una persona en silla de ruedas no alcanzaría".

En 2012 se pusieron identificadores braille en las urnas para que la persona con discapacidad visual pueda identificar en qué urna va cada boleta y en 2022 se realizó un protocolo para las casillas en las que hay problemas de accesibilidad para las personas con alguna discapacidad motriz, a fin de que puedan recibir su boleta, afuera de la casilla, y meterla en un sobre frente a la presidencia de la mesa directiva de casilla con testigos como representantes de partidos y observadores electorales.

DERECHO A SER VOTADO

En las elecciones del 2021 el INE estableció que los partidos debían postular ocho fórmulas de personas con discapacidad para la Cámara de Diputados, lo que resultó en 79 fórmulas en todos los partidos para esas candidaturas y "al final llegaron ocho personas con discapacidad para integrar la Cámara de Diputadas y diputados", dijo Dania Ravel.

Sin embargo, apuntó la consejera "el pasado 8 de septiembre, en este tema concreto tuvimos una regresión. Respecto a la Cámara de Diputados y Diputadas, se estableció una bolsa de 20 lugares para todos los grupos en situación de discriminación, y los partidos pueden elegir a qué grupo en situación de discriminación quieren postular. La única limitante es que debe ser por lo menos una fórmula".

En adición, se agregó un grupo más a los cinco existentes, el de personas en situación de pobreza, que se suma a los grupos de personas de origen indígena, afromexicanos, con discapacidad, diversidad sexual y migrantes.

Es decir, estos seis grupos tendrán que repartirse 20 lugares en las listas de los partidos, cuando en 2021, se obligó a los partidos a contar con 40 lugares para que ocho fórmulas de cada uno de los cinco grupos, pudiera tener oportunidad.

Para el Senado, quedó solo una fórmula para personas de grupos vulnerables.

DERECHO A PARTICIPAR

En 2017 el INE emitió el Protocolo para la inclusión de personas con discapacidad a fin de que puedan participar como funcionarios de casilla

"Esto se hizo porque anteriormente lo que ocurría es que cuando una persona salía insaculada y llegaba y le visitaba el CAE y se daba

cuenta que era una persona con discapacidad, a veces la descartaba el CAE de manera inmediata, pensando de no le voy a poner una carga a esta persona adicional porque a lo mejor no puede cumplir con sus funciones y eso desanimaba muchísimo a las personas con discapacidad que además también son ciudadanas y tienen derecho".

Gracias a este protocolo hasta el momento han participado 1,402 personas con alguna discapacidad como funcionarios de casillas.

El protocolo permite que la persona con discapacidad pueda recibir asistencia para cumplir con sus funciones, ya sea de un Capacitador Asistente Electoral del INE. otro funcionario de la casilla, o un acompañante de la confianza de la persona con discapacidad que lo asista.

Este acompañante tiene que cumplir con ciertos requisitos y estar autorizado por el consejo distrital.

Con todas estas facilidades, la consejera Dania Ravel hizo un llamado a las personas con alguna discapacidad para que "vavan a votar el día de la jornada electoral, que van a encontrar las condiciones de accesibilidad para su participación, tenemos los materiales para que lo hagan, también pueden pasar con sus perros si lo requieren, las personas con discapacidad visual también tienen ese acceso, que sepan que pues están todas las condiciones puestas para que puedan tener una participación efectiva".

VOTO ESPECIAL

- En 2003 el IFE instaló plantillas braille para los débiles visuales.
- En 2012 se instalaron casillas especiales para votantes en sillas de ruedas.
- En 2021, en Aquascalientes, 99 personas realizaron el voto anticipado.
- En 2023, en Coahuila y Edomex, 172 accedieron al voto anticipado.



Excélsior

Sección: Portada, Nacional

2023-09-17 02:08:06 1,111 cm2

Página: 1,2

\$82,466.47

4/4



Nosotros adoptamos acá medidas, pero la gente no las conoce, por lo tanto, no las usa y luego, incluso, cuando hacemos las evaluaciones es como, no pues realmente no son muy funcionales."



Tenemos la mampara especial que se pone en las piernas de la persona, por ejemplo, con discapacidad motriz que va en silla de ruedas, para que pueda votar en secrecía."

DANIA RAVEL CONSEJERA DEL INE





191 cm2

Página: 5 \$62,182.24

1/1

Pagó INE 132.1 mdp por liquidaciones

BENEFICIADAS, 512 PERSONAS

Se otorgaron "compensaciones" por el término de relación contractual en el primer semestre de este año

FABIOLA MARTÍNEZ

Durante el primer semestre de este año, el Instituto Nacional Electoral (INE) pagó, de su fondo para atender el pasivo laboral, 132.1 millones de pesos para otorgar "compensaciones" por término de relación contractual, señaló el Órgano Interno de Control (OIC) del INE.

Se informó que resultaron beneficiadas 512 personas, quienes recibieron esa compensación (adicional a los finiquitos establecidos en la ley y a las aportaciones por la vía de seguros de separación).

El desembolso de 132.1 millones equivale a 36 por ciento del saldo actual de ese fideicomiso (ahora de 359.1 millones), uno de los dos con los que cuenta el INE; el otro es para obras en inmuebles y módulos de atención ciudadana, con una bolsa de 591.2 millones, al corte de junio.

Aunque en el reporte no detalla el personal beneficiado, en abril, concluyeron su gestión cuatro consejeros y renunciaron los principales funcionarios del organismo.

Los fideicomisos fueron mencionados en la reforma electoral promovida por el presidente Andrés Manuel López Obrador, pues se pretendía usar esos fondo para el pago de finiquitos del personal separado de su cargo a consecuencia de la compactación de estructuras del INE; posterior a ello se liquidarían los fideicomisos en mención.

Debido a que la reforma fue cancelada por determinación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ambos fondos persisten, particularmente para cubrir beneficios extraordinarios avalados desde los altos órganos de decisión del INE. "Del análisis de las sesiones ordinarias y extraordinarias del Comité Técnico del Fideicomiso, celebradas desde el ejercicio fiscal 2021 hasta el primer semestre de 2023, se identificaron 38 sesiones en las cuales se ha aprobado un total de 2 mil 815 pagos", indicó la contraloría del INE.

El OIC hace notar que la mayoría de las autorizaciones se hicieron en sesiones extraordinarias, aunque en la más reciente sesión ya no se autorizaron más pagos.

Por ello sugiere que las sesiones extraordinarias sean "la excepción, no la regla", con el fin de analizar cada uno de los casos y "disminuir la posibilidad de que se materialice el riesgo de autorizar realizar pagos improcedentes".

Por otra parte, el OIC pidió información que justifique el gasto de 47.9 millones para la compra de mil 925 impresoras láser monocromáticas, sólo para los módulos de atención ciudadana.



Terminaron su gestión cuatro consejeros y renunciaron funcionarios



*Fl Solde México

Critican uso partidista del salón de plenos del INE

FERNANDO MERINO

Los consejeros Jaime Rivera y Dania Ravel criticaron el uso del salón de pleno del Instituto Nacional Electoral (INE) para una entrevista al representante de Morena ante el Consejo General, Eurípides Flores, por parte de una youtuber.

Luego de que se popularizara una imagen en la que la youtuber Juncal Solano presume haber entrevistado al representante partidista desde lo que se conoce como "la herradura de la democracia", la consejera Dania Ravel aseguró que es un hecho inédito que el que un partido haya utilizado el salón para fines partidistas y dijo que el titular del área de comunicación del INE, José Romo, no solicitó autorización a sus superiores.

"Nunca antes había conocido de un caso en el que la sala del Consejo General (sin sesión) fuera utilizada por un partido para hacer una entrevista.

"No. No hay una buena razón para que alguien haya autorizado el uso de la sala del Consejo General para ese fin", aseveró el consejero Rivera.

En respuesta, el representante de Morena justificó el uso del espacio al asegurar que al ser integrante de Consejo General, con voz pero sin voto, tiene derecho a utilizar dicho espacio.





Sacapuntas

EL INE ENDURECE FISCALIZACIÓN

ELHERALDO



Nos adelantan que el INE, presidido por Guadalupe Taddei, endurecerá la fiscalización hacia las aspirantes presidenciales y los partidos políticos. Y es que a partir de este domingo las dos más visibles contendientes rumbo al 2024 inician recorridos por el país, tendientes a promover sus respectivos proyectos. De lado de la 4T, Claudia Sheinbaum tendrá actividades en Morelia. En el bando opositor, Xóchitl Gálvez tiene reuniones en Zacatecas.



RESOLVERÁ CON CALMITA

MARCELO EBRARD

> Sin prisas abordará la Comisión Nacional de Honestidad de Morena la queja de Marcelo Ebrard contra el proceso para elegir aspirante presidencial. Primero verá si procede o no. Si determina que sí, notificará a la parte demandada para que responda. Luego intentaría conciliar; de no lograrlo citará a audiencia para desahogo de pruebas.



LAYDA CEDE A SU BRAZO DERECHO

LAYDA SANSORES

En el gobierno de Campeche, encabezado por Layda Sansores, iniciaron los movimientos para reforzar la campaña de Claudia Sheinbaum. El senador con licencia Aníbal Ostoa renunció como secretario de Gobierno para retomar su escaño y, desde ahí, apoyar el proyecto de la virtual abanderada presidencial de la 4T.



DANTE DELGADO

LOS INVITAN PERO LESPEGAN

) Nos explican que en el Frente Amplio por México aumentan las voces que sugieren dejar de insistir a Movimiento Ciudadano, presidido por Dante Delgado, para que se una al bloque opositor. Explican que, por un lado, invitan a los naranjas a sumarse y, por el otro, los golpean políticamente, como en el caso del gobernador de Nuevo León, Samuel García.





El Heraldo de México Sección: La Dos 2023-09-17 04:18:51

249 cm2

Página: 2 \$51,304.50

2/2



ROCÍO NAHLE

RENUNCIA ANUNCIADA

) Hace maletas la secretaria de Energía, Rocío Nahle, porque a más tardar en una semana renuncia para inscribirse como aspirante de Morena al gobierno de Veracruz. Según ella, la refinería Olmeca, en Dos Bocas, ya no es un pendiente en su gestión, pues está en la ruta de operar al 100 por ciento a finales de este año, con una producción de 340 mil barriles.

